
Действительные и 
страдательные 

причастия

Cопровождение дистанционных уроков

Часть 4



Н-НН в кратких причастиях

► Причесанная – причесана
► Заснеженная – заснежена

►   М.ршрут составл…ый с уч.том всех 
требований ок.зался инт.ресен туристам. 

► Словарное слово,

►  гласный перед суффиксом, 

► н-нн,

►  о-е, 

► безударный гласный,

►  причастный оборот         
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► Вязаная кофта -  вязанная бабушкой кофта

► Плетеная корзина

► Мощеная улица

► Груженая баржа

► Крашеное полотно

► Мороженое мясо



Отглагольное прилагательное
► Прилагательное — это часть речи, которая называет самостоятельный 

признак предмета. Чаще всего они имеют непроизводную основу (т.е. ни 
от чего не образованы) или образованы от существительных.

► Примеры:

► Робкий — прилагательное, непроизводное,

► Солнечный — образовано от существительного солнце.

► Причастие обозначает признак, привязанный к действию.  Бегущий — от 
глаг. бежать.

► А отглагольные прилагательные — особенные слова, которые могут 
обозначать самостоятельный признак предмета, связанный с действием. 
Каким образом?



Отглагольное прилагательное

► Тут следует учесть, что похожие на отглагольные прилагательные  причастия (а 
это страдательные причастия прошедшего времени) всегда образуются от 
глаголов совершенного вида, т.е. обозначают признак уже совершенного над 
ними действия:

► Пример.

► Решённая задача ← задача, которую уже решили,

► Написанное сочинение ← сочинение, которое написали и т.д.

► А вот слова, которые принято называть отглагольными прилагательными, 
образованы от глаголов несовершенного вида.

► Пример.

► Печёный пирог ← пирог, который пекли (печь, несов. вид).

► Жареная рыба ← рыба, которую жарили ( жарить, несов. вид) и т.д.



Отглагольное прилагательное
► Казалось бы, они должны обозначать действие, которое  имеет ещё не 

завершенный результат. Но на самом деле печёный (пирог) и жареная (рыба) — 
это процессы (действия), которые уже завершены. Значит, прямой зависимости 
между глаголом несовершенного вида и отглагольным прилагательным нет.  И 
слово указывает на уже завершённый процесс. Вот такие слова и принято 
называть отглагольными прилагательными.

► Теперь разберёмся с их написанием.

► Правило гласит, что у отглагольных прилагательных в суффиксе пишется одна 
буква Н:

► Примеры.

► Сушёные грибы, мороженые овощи, тушёные овощи и т.п.

► Наоборот, у причастий, похожих на отглагольные прилагательные, в суффиксах 
пишется две буквы НН:

► Сравните:

► тушёНые овощи и тушёННые для гарнира овощи,

► или: морожеНые ягоды и заморожеННые ягоды.

► Попробуем свести всю эту информацию в обобщающую материал таблицу. 



Как отличить отглагольное прилагательное от причастия. Одна и две буквы н в суффиксах причастий и отглагольных 
прилагательных. 

Отличительные признаки Отглагольное прилагательное 
(пишется одна Н) Причастие (пишется НН) Исключения

Наличие приставки
Нет
морожеНые ягоды
тушеНая капуста

Да
заморожеННые 
ягоды, продумаННый ответ

(отглагольные прилагательные 
без приставки, кроме не-)
невиданный, неслыханный, 
нежданный, негаданный, 
желанный, священный, 
нечаянный, чеканный (шаг), 
деланный (вид), жеманный,
смышленый (прич.)
названый (прич.)

Наличие зависимых слов нет
сушёНые грибы

есть
сушёННые на зиму грибы  

Образованы от глагола 
совершенного вида нет

да
решёННая задача
(от глаг. решить  (сов. вид)

 ранеНый

 Отглагольное прилагательное 
(пишется НН)   

Суффиксы –ованн- ( -еванн-)
маринОВАННые грибы
фарширОВАННые перцы,
рискОВАННый поступок

нет
коваНый , жёваНый
(в этих отглаг. прилаг.  -ова (-ева) 
входит в состав корня)



тренировка
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